

AMÉRICA LATINA

Centroamérica: el futuro es posible

Esta pequeña franja de 762. 064 kilómetros cuadrados y 40 millones de habitantes que configuran Centroamérica amerita nuestra atención. El panorama general de la región sigue siendo inquietante de años atrás, como lo consigna con brochazos oscuros el sociólogo nicaragüense Jorge Canda, de revista Nueva Sociedad (nº 189): "Los países del istmo se encuentran frente a varios dilemas. Han fracasado en sus intentos de integración, constatan que la región es prácticamente insostenible, cuentan con instituciones sumamente frágiles, sus naciones carecen de cohesión social y de una sociedad civil consolidada, compiten entre sí y aún no han resuelto serios diferendos limítrofes". Pero la región comienza a mostrar signos alentadores.

Signos alentadores

Los países centroamericanos vieron crecer sus economías en el 2007. El llamado Plan Puebla-Panamá (PPP), mega acuerdo entre México, los seis países centroamericanos y Panamá, prevé una gigante inversión de 4.000 millones de dólares en red centroamericana de transportes, interconexión eléctrica y turismo. Estos años, con economías más abiertas, han significado el gran salto que necesitaba la región: la firma del tratado marco para la Unión Aduanera en diciembre 2007, el reciente tratado comercial con Estados Unidos, el acuerdo en vías de Asociación con la Unión Europea, la ampliación del TLC de Guatemala con Chile, el nuevo acuerdo de libre comercio de Honduras, El Salvador y Guatemala con Colombia, sumado al acercamiento de Costa Rica con China y el vínculo de El Salvador y Honduras con Taiwán, muestran un mensaje claro: la pequeña Centroamérica se abre al mundo. Avanza claramente hacia la globalización y con paso menos rápido hacia la integración subregional.

Sueño e imperativo de la integración

Apasionado, orgulloso de ser centroamericano y sobre todo altamente comprometido con la integración centroamericana se mostró el joven Cardenal primado de Honduras, arzobispo de Tegucigalpa, Oscar Andrés Rodríguez M., en la conferencia que dictó en el marco del foro de pensamiento *Centroamérica: el futuro es posible*, efectuada en San José, Costa Rica. Recojo algunas de sus frases por lo atinadas.

"La integración, fuera de ser un sueño, es un mandato en esta época en donde la globalización terminará devorándonos si nos encuentra divididos". "Hoy más que nunca los Estados Unidos están unidos; hoy más que nunca la Europa acelera su unión y el Japón extiende alianzas para no estar solo en el ámbito del Pacífico porque todos ellos saben que la globalización sólo respetará a quien esté integrado y a quien viva localmente los intereses de un mundo sin distancias". "La integración es la única dimensión constructiva de la política porque sólo en ella es posible construir ese 'nosotros' multitudinario de quienes podemos ser uno y al mismo tiempo diferentes". A su criterio, "ni la integración ni la globalización pueden pretender eliminar absolutamente las diferencias pero tampoco pueden renunciar a la unidad por aquello que unidad sin diversidad es tiranía y diversidad sin unidad, es anarquía [...] Si no hay razones para la integración es preciso crearlas por exigencias de la supervivencia".

Moraleja

- *“Amigos míos; la integración de Centroamérica debe ser nuestra primera señal de común identidad. Cómo recuerdo aquello de que si no luchamos juntos corremos el riesgo de ser ahorcados por separado”*(Mons. Oscar Rodríguez).